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ATA DA QUADRAGÉSIMA QUARTA REUNIÃO ORDINÁRIA DO CONSELHO DE 1 

PESQUISA E PÓS-GRADUAÇÃO DA UNIVERSIDADE FEDERAL DOS VALES DO 2 

JEQUITINHONHA E MUCURI-x-x-x-x-x-x-x-x-x-x-x-x-x-x-x-x-x-x-x-x-x-x-x-x-x-x-x-x-x- 3 

 4 

Aos dezenove dias do mês de outubro do ano de dois mil e quinze, às nove horas, reuniu-se na 5 

sala de reuniões do CONSU, sob a presidência do Prof. Reynaldo Campos Santana, o Conselho 6 

de Pesquisa e Pós-Graduação/UFVJM. Estiveram presentes os professores Marcelo Luiz de Laia, 7 

Janir Alves Soares, Cláudio Heitor Balthazar, Alexandre Soares dos Santos, Harriman Aley 8 

Morais, Evandro Luiz Mendonça, Leandro Rodrigues de Lemos, Leonardo Lana de Carvalho, 9 

Sérgio Ricardo Stuckert Seixas, Severino Delmar Junqueira Villella, Simone Gomes Dias de 10 

Oliveira, Thiago Santos, Valter Carvalho de Oliveira, Ana Cristina Rodrigues Lacerda, Wallans 11 

Torres Pio dos Santos, Elizabethe Adriana Esteves, Vândiner Ribeiro e a representante dos TA’s, 12 

Virgínia Geralda Batista. Os professores Wederson Marcos Alves e Alessandra Paula Carli 13 

participaram da reunião por meio da videoconferência. Foi justificada a ausência da Prof.ª 14 

Jaqueline Maria Silva. Com a palavra o Presidente cumprimenta a todos, apresentando aos 15 

presentes a nova Direção da PRPPG, gestão 2015-2018, no qual é o atual Pró-Reitor de Pesquisa 16 

e Pós-Graduação, o Prof. Janir Alves Soares – Diretor de Pesquisa e o prof. Marcelo Luiz de 17 

Laia – Diretor de Pós-Graduação. Em seguida, inicia-se a reunião solicitando ao secretário que 18 

faça a leitura da ata da reunião anterior, que foi aprovada sem ressalvas com 13 (treze) votos 19 

favoráveis e 6 (seis) abstenções. Logo após apresentou-se as CORRESPONDÊNCIAS 20 

EXPEDIDAS: 1) Of. 380 a 393/15/PRPPG/UFVJM e Of. 395 a 397/15/PRPPG/UFVJM, 21 

informando aos Programas de Pós-Graduação os recursos financeiros (custeio e capital) 22 

disponibilizados pela PRPPG para o ano de 2015; Of. 398, 401 e 402/15/PRPPG/UFVJM 23 

informando aos Grupos Emergentes os recursos financeiros (custeio e capital) disponibilizados 24 

pela PRPPG para o ano de 2015; Of. 403 e 404/15/PRPPG/UFVJM informando à Pró-Reitoria 25 

de Planejamento e Orçamento a distribuição dos recursos financeiros (custeio e capital) 26 

destinados aos Programas de Pós-Graduação e Grupos Emergentes; Of. 27 

405/15/PRPPG/UFVJM, informando ao CONSEPE a aprovação pelo CPPG dos projetos de 28 

oferecimento de novos programas de pós-graduação: Mestrado Profissional em Agropecuária 29 

Sustentável e Mestrado Acadêmico em Ciência e Tecnologia de Alimentos; Of. 30 

418/15/PRPPG/UFVJM, solicitando ao prof. Marcos Lobato Martins algumas informações 31 

sobre projeto de oferecimento de novo programa de pós-graduação: Mestrado em Estudos 32 

Rurais; Of. 435/15/PRPPG/UFVJM informando à coordenação do PPGSaSA que foi 33 

referendado o parecer referente ao enquadramento do referido programa às áreas de 34 

conhecimento que se refere o Decreto nº 5.824/2006; Of. 436/15/PRPPG/UFVJM informando à 35 

coordenação do Programa de Pós-Graduação em Ciências Humanas que foi referendado o 36 

parecer referente ao enquadramento do referido programa às áreas de conhecimento que se refere 37 

o Decreto nº 5.824/2006; Of. 437/15/PRPPG informando à coordenação do PPGBA que foi 38 

homologada as alterações no regimento do referido programa; Of. 438/15/PRPPG informando à 39 

coordenação do PPGBA que foi homologado o credenciamento dos Professores Rodrigo Cesar 40 

Marques e Alex Sander Dias Machado como docentes permanentes do PPGBA;  Of. 41 

439/15/PRPPG informando à coordenação do Programa de Pós-Graduação em Gestão de 42 

Instituições Educacionais que foi homologado a solicitação de alteração do regimento do 43 

referido programa; Of. 441/15/PRPPG, informando ao CONSEPE a aprovação da alteração da 44 

Resolução 37/CONSEPE – Regulamenta os Programas de Pós-Graduação stricto sensu da 45 

UFVJM; Of. Circular 001/15/PRPPG encaminha aos Programas de Pós-Graduação a 46 

aprovação das alterações na Ata de Defesa de Dissertações e Teses; Of. 448/15/PRPPG, 47 

informando ao prof. Janir Alves Soares a decisão da CICT quanto ao cancelamento da bolsa de 48 

iniciação científica sob orientação do referido professor; Of. 449/15/PRPPG/UFVJM, 49 

informando ao CONSEPE a aprovação pelo CPPG dos projetos de oferecimento de novos 50 
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programas de pós-graduação: Mestrado Acadêmico Interdisciplinar em Estudos Rurais e 1 

Mestrado Profissional em Administração Pública; Of. 453/15/PRPPG, informando à Pró-2 

Reitoria de Planejamento e Orçamento – PROPLAN os valores de repasse complementar de 3 

custeio para os programas de pós-graduação; Of. 455/15/PRPPG, informando ao prof. Marcos 4 

Lobato Martins que o CPPG aprovou com recomendação o projeto de oferecimento de programa 5 

em pós-graduação em Estudos Rurais; Of. 472/15/PRPPG, informando aos programas de pós-6 

graduação o quantitativo de bolsas (cota institucional) liberadas para os mestrado e doutorado 7 

para o período de agosto-2015 a setembro-2016; Of. 518 a 522/15/PRPPG, informando à 8 

coordenações dos grupos emergente e à PROPLAN os valores retificados de custeio e capital. 9 

Of. 527/15/PRPPG, informando ao CONSEPE a aprovação pelo CPPG do projeto de 10 

oferecimento de novo programa de pós-graduação: Mestrado Acadêmico em Biociências e 11 

Saúde. CORRESPONDÊNCIA RECEBIDA: 1) 136/DEAD/2015 de 26/06/15, indicação dos 12 

docentes Everton Luiz de Paula e Fábio Silva de Souza, lotados na DEAD, para comporem a 13 

comissão que irá tratar da reformulação do regulamento dos cursos lato sensu da UFVJM. 2) 14 

Comunicação Interna 1442/2015/GAB, aprovação ad referendum do CONSEPE das propostas 15 

de criação de novos programas de pós-graduação: Mestrado Profissional em Agropecuária 16 

Sustentável e Mestrado Acadêmico em Ciência e Tecnologia dos Alimentos. 3) Of. 003/2015 – 17 

Prof.ª Sarah Auharek, ratificando o compromisso em elaborar a APCN do grupo emergente em 18 

Biociências Aplicadas à Saúde. 4) Despacho ao Of. 449/15, aprovação ad referendum do 19 

CONSEPE das propostas de criação de novos programas de pós-graduação: Mestrado 20 

Interdisciplinar em Estudos Rurais e Mestrado Profissional em Administração Pública. Logo 21 

após, foi apresentado os assuntos constantes da ORDEM DO DIA: 1) Situação Financeira da 22 

PRPPG; o prof. Reynaldo apresentou uma tabela com a atual situação financeira da PRPPG e 23 

também o ofício nº132/2015/PROPLAN/UFVJM de 15/10/2015 no qual o Diretor de Orçamento 24 

da UFVJM informa o atual panorama orçamentário da PRPPG. 2) Critérios para distribuição 25 

de recursos financeiros (capital, custeio e bolsa); o prof. Reynaldo apresentou uma planilha 26 

com a distribuição de bolsas por programas e informou que todas as informações de pagamento 27 

de bolsas a partir de janeiro de 2015 estão e estarão disponíveis no site da PRPPG. Destacou que 28 

vários programas não conseguiram empenhar o recurso PROAP da CAPES e que é necessário 29 

um esforço coletivo para que não seja devolvido o valor disponibilizado pela CAPES. Após a 30 

exposição foi aberto espaço para discussão. A prof.ª Ana Cristina solicita que a distribuição dos 31 

recursos e bolsas fosse mantido, pois o Programa de Pós-Graduação em Reabilitação e 32 

Desempenho Funcional realizou um planejamento para os gastos de custeio e capital. O prof. 33 

Leonardo Lana chamou a importância para a manutenção de recursos e bolsas para os programas 34 

profissionais e fez uma explanação história da criação do Programa de Pós-Graduação em 35 

Ciências Humanas em função do processo de reestruturação do corpo docente do referido 36 

programa. Informa ainda que o PPGCH está se adequando para mudar o perfil para mestrado 37 

acadêmico, mas até que isto ocorra, é necessário a manutenção dos recursos disponibilizados 38 

pela PRPPG. Destacou que atualmente o PPGCH tem crescido quando comparado com outros 39 

PPGCH de outras universidades. O prof. Valter Carvalho justificou que o Programa de Pós-40 

Graduação em Produção Vegetal não conseguiu empenhar o recurso capital da PROAP CAPES 41 

porque havia feito previsão de compra de um equipamento e em decorrência do corte efetuado 42 

pela CAPES o valor disponibilizado tornou inviável a aquisição do mesmo. Na sequência 43 

destacou a importância de os programas de pós-graduação ficarem atentos aos números de vagas 44 

ofertadas, pois com a atual crise, não haverá disponibilidade de bolsas como em anos anteriores e 45 

é de responsabilidade dos programas evitarem a evasão em função da indisponibilidade de 46 

bolsas. O prof. Reynaldo esclareceu sobre a necessidade de ajustes no pagamento das bolsas até 47 

dezembro e houve concordância de todos os presentes para que os ajustes fossem realizados. O 48 

prof. Leonardo Lana destaca que é burocrático o procedimento para o gasto dos recursos (capital 49 

e custeio) e destacou a deficiência de pessoal administrativo para os programas de pós-50 
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graduação. O prof. Leonardo Lana informa que os prazos estabelecidos pela Pró-Reitoria de 1 

Administração não são suficientes para o empenho dos recursos. O prof. Wellington de Oliveira 2 

chama a todos para refletir sobre a atual conjuntura e tendências atuais do Governo Federal, no 3 

que diz respeito aos programas profissionais poderem cobrar para ofertar os cursos e corrobora 4 

com o prof. Valter, chamando a atenção para a responsabilidade de cada programa em manter os 5 

seus alunos, com ou sem bolsas. O prof. Harriman informa que atualmente o Programa de Pós-6 

Graduação em Saúde, Sociedade e Ambiente possui cinco alunos estrangeiros do Grupo Coimbra 7 

de Universidades Brasileiras da Organização dos Estados Americanos – GCUB-OEA que 8 

possuem bolsas e que estas não podem ser deduzidas do quantitativo destinado ao PPGSaSA, 9 

uma vez que trata-se de uma cooperação da internacional da qual a UFVJM se comprometeu em 10 

receber os estrangeiros. Informa ainda que o PPGSaSA no momento que recebeu a demanda dos 11 

estrangeiros não foi informado que as bolsas seriam deduzidas da cota do programa. O prof. 12 

Leonardo Lana explica que os programas profissionais não recebem recurso da CAPES, mas sim 13 

da FAPEMIG. Defendeu que deve ser mantida a quota de bolsas, pois o recurso destinado pela 14 

FAPEMIG não pode ser convertido em bolsas e que muitos alunos dependem desta bolsa para se 15 

manter na cidade. O prof. Reynaldo esclareceu que a atual gestão da PRPPG não alterou a 16 

distribuição de recursos e que o corte ocorrido foi devido a falta de orçamento. Sugeriu ainda, a 17 

criação de critérios claros e objetivos para a distribuição dos recursos da PRPPG entre os 18 

programas. A solicitação foi acatada e criou-se uma comissão com a seguinte composição: Prof. 19 

Marcelo Luiz de Laia – Presidente, Prof. Alexandre Soares dos Santos e Prof. Wallans Torres 20 

Pio dos Santos – Representantes dos PPG’s Acadêmicos; Prof.ª Vândiner Ribeiro e Prof. 21 

Wellington de Oliveira – Representantes dos PPG’s Profissionais. 3) Apoio administrativos aos 22 

Programas de Pós-graduação stricto sensu; O prof. Reynaldo informa que no momento não há 23 

disponibilidade de novos Técnico-Administrativos - TA’s e solicita que os coordenadores dos 24 

programas de pós-graduação informem se há algum TA cedido pelo departamento ou unidade 25 

acadêmica. 4) Demanda por espaço físico; o prof. Reynaldo destaca que a demanda por espaço 26 

físico para pesquisa deve ser discutida com o prof. Janir (Diretor de Pesquisa) e que seja 27 

encaminhada à PRPPG a demanda dos programas. 5) Blocos IV e V; o prof. Reynaldo informa 28 

que os Blocos IV e V são da PRPPG mas que algumas salas ainda estão ocupadas como gabinete 29 

para professores até que seus prédios fiquem prontos; 6) Gestão da PRPPG (Diretorias, Visão 30 

Sistêmica, Equilíbrio de responsabilidades e atividades e Reengenharia); o prof. Reynaldo 31 

informa que a nova gestão da PRPPG dará continuidade aos trabalhos mas adotará uma nova 32 

forma de gestão de pessoas e processos. A gestão será participativa onde os servidores 33 

distribuirão as atividades e será realizada uma reengenharia nos processos e procedimentos, 34 

consolidando o mapa de fluxos e processos que permitirá a qualquer servidor entender a 35 

demanda e atividades da PRPPG. Tal procedimento trará a visão sistêmica para os servidores e 36 

para o público resultando na melhoria de qualidade dos serviços prestados pela PRPG. Informa 37 

que cada diretor (Pesquisa e Pós-Graduação) tem e liberdade e autonomia para deliberar não 38 

sendo necessário o envio de mensagens com cópia para o Pró-Reitor nos casos em que o assunto 39 

é passível de deliberação da(s) diretoria(s). 7) Calendário da Pós-graduação: O prof. Marcelo 40 

Laia propôs que o calendário da pós-graduação seguisse o novo calendário acadêmico no intuito 41 

de termos um único calendário na instituição. O prof. Wallans destaca a importância de o 42 

calendário seguir o da graduação para que os alunos possam concorrer aos editais de pós-43 

graduação. A prof.ª Vânidner destaca que o PPGGIEd é modular e desta forma seguirá em parte 44 

o calendário da PRPPG. Como não houve consenso entre os conselheiros, o prof. Reynaldo 45 

sugere que o calendário acadêmico seja definido na próxima reunião. 8) Pendências dos 46 

Programas de Pós-Graduação junto à PRPPG; o prof. Reynaldo solicita aos coordenadores 47 

que enviem para a PRPPG as pendências que existam entre a PRPPG e os programas de pós-48 

graduação e vice-versa. 9) Projetos FINEP; O Diretor de pesquisa Prof. Janir Alves Soares 49 

informou dos seguintes projetos FINEP em execução: FINEP: 01.09.0586-00; FINEP:01/2011 50 
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RTF: 01.12.0443.00; MCTI/FINEP/CT-INFRA 01/2013 e de uma proposta recentemente 1 

encaminhada - MCTI/FINEP/CT-INFRA - PROINFRA – 02/2014. Apresentou os valores dos 2 

recursos outorgados, finalidade dos investimentos e respectivos professores responsáveis por 3 

cada subprojeto. Uma análise mais detalhada será apresentada em data oportuna. Em sua 4 

avaliação geral enfatizou a premente necessidade de eficiente política de gestão dos projetos 5 

envolvendo os responsáveis por cada subprojeto, a FUNDAEPE e a UFVJM. 10) Foram 6 

referendadas: a Retificação nº 002/2015 do Edital nº 007/2015 – Mestrado em Biologia Animal; 7 

Retificação nº 001/2015 do Edital nº 013/2015 – Mestrado em Mestrado em Odontologia; Edital 8 

nº 017/2015 – PMPGCF; 11) Foi homologado o credenciamento de docentes no Programa de 9 

Pós-Graduação em Odontologia: Prof. Rodrigo Galo e Prof.ª Simone Gomes Dias; 12) Foi 10 

homologada a inclusão de novas disciplinas de domínio conexo no Programa Multicêntrico 11 

de Pós-Graduação em Ciências Fisiológicas, a saber: informação científica: acesso, 12 

organização e produção; interação droga-receptor e mecanismo de transdução celular; aplicação 13 

estatística no planejamento e análise de experimentos; estratégia e obtenção de produtos 14 

bioativos; metabolismo e atividade biológica de compostos bioativos; tópicos avançados em 15 

cromatografia líquida de alta eficiência e cromatografia gasosa; didática do ensino superior; 16 

modelo de função e disfunção; pesquisa e tecnologia em reabilitação; biologia do músculo 17 

esquelético; plasticidade tecidual na reabilitação neuromuscular; bioestatística aplicada à 18 

pesquisa em saúde; metodologia da pesquisa e bioética; medidas e equipamentos de avaliação do 19 

desempenho motor e funcional; biomecânica e estudo do movimento humano. 13) Foi 20 

homologado o credenciamento de docentes no Programa Multicêntrico de Pós-Graduação 21 

em Ciências Fisiológicas: Prof. Patrick Wander Endlich da Faculdade de Medicina do Campus 22 

do Mucuri e o Prof. Ricardo Cardoso Cassilhas da Faculdade de Ciêncas Biológicas e da Saúde; 23 

14) Foi referendado a proposta de criação PROFIAP – Programa de Mestrado Profissional 24 

em Administração Pública em Rede Nacional; 15) Homologar as atas das Defesas de 25 

Dissertação dos Programas de Pós-Graduação da UFVJM - o secretário fez a leitura das atas 26 

das Defesas de Dissertação dos pós-graduandos a saber, Mestrado em Ciências Fisiológicas: 27 

Liliane Vanessa Costa Pereira e Vinícius de Oliveira Ottone; Mestrado em Ciência Florestal: 28 

Guilherme Corrêa de Freitas, Mariana Morena Pereira, Any Caroliny Pinto Rodrigues, Luiz 29 

Paulo de Sousa Correia, Laís Graziele Silva Amanda Guimarães, Amanda Guimarães de Araújo, 30 

Keila Cristina Vieira, Karyn Frichis do Nascimento, Elisa de Morais Paschoal e Caroline 31 

Conrado Ferreira; Mestrado em Ciências Farmacêuticas: Claúdio Luiz Ferreira e Isabella 32 

Ferreira Melo; Mestrado em Ciências Humanas: Léa Cristina Villela Sá Fortes; Luana Maiara 33 

dos Santos e Wellington Costa de Oliveira; Mestrado em Ensino em Saúde: Fernanda Helena 34 

Marques e Letícia Rocha Dutra; Mestrado em Gestão de Instituições Educacionais: Fábio 35 

Lemes de Souza, Luiz Felipe Pacheco e William Leite Araújo; Mestrado em Química: Athane 36 

Coelho Rufino, Fernando Mota de Oliveira, Juliana Martins Ribeiro e Laryssa Fernanda da 37 

Silva; Mestrado em Odontologia: Ana Clara de Sá Pinto, Bruna Mota de Alencar, Cynthia 38 

Couto Pimenta Fonseca, Daiane Cristianismo Costa, Evandro Silveira de Oliveira, Haroldo 39 

Neves de Paiva, Maria Eliza da Consolação Soares, Paulo Eduardo Melo Stella e Valéria Silveira 40 

Coelho; Mestrado em Produção Vegetal: Adriene Matos dos Santos, Cícero Teixeira Silva, 41 

Luciana Monteiro Aguiar e Ricardo Rodrigues Félix dos Reis; Mestrado em Saúde, Sociedade 42 

e Ambiente: Deliene Fracete Gutierrez e Kelly Fernandes da Silveira; Mestrado em Zootecnia: 43 

Adriano Oliveira Cruz, Arnon Henrique Campos Anésio e Jéssica Amaral Miranda. Nada mais 44 

havendo a ser tratado o Sr. Presidente declara encerrada a reunião, agradecendo a presença de 45 

todos. Eu, Jean Carlo Laughton de Sousa, Secretário do CPPG/UFVJM, lavrei a presente ata que, 46 

se aprovada, será assinada por todos os membros presentes. Diamantina, 19 de outubro de 2015. 47 


